
  

لم يعلم الحمد لله  الحمد لله الذي علم بالقلم علم الإنسان ما
الذي خلق الإنسان علمه البيان والصلاة والسلام على الذي 

إلا وحي يوحى   أما بعد. فهذه  ينطق عن الهوى إن هو لا
  :فوائد من أحاديث النبي

عائِشَةَ رضيَ الله عَنْهَا قَالَتْ: لَمْ يَكن ن ع

النبي صلى الله عليه وسلم عَلَى شيء 

وَافِلِ أشَدَّ تعَاهُداً مِنْهُ عَلى ركَعَتي  مِنَ النَّ

 الفجْرِ.

": "ركَْعتَا الْفجْرِ خَير  وفي لفظ لـ "مسلم

 من الدنياَ ومَا فِيها ".

   متفقٌ عَلَيْهِ  

::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

  شرح الكلمات:

 ركعتا الفجر: أي سنته الراتبة.
خير من الدنيا: خير من متاع الدنيا ، وقيل خير من إنفاق مال الدنيا في 

 سبيل الله والأول أظهر
 المعنى الإجمالي :

في هذا الحديث بيان لما لركعتي الفجر من الأهمية والتأكيد، فقد ذكرت 
الله عنها أن النبي صلى الله عليه وسلم أكدهما وعظم عائشة رضى 

شأنهما، بفعله. وقوله، حيث قالت: لم يكن على شيء من النوافل أشد 
تعاهدا ومواظبة منه على ركعتي الفجر، وأنه صلى الله عليه وسلم قال: 

فف  إنهما خير من الدنيا وما فيها. وكان النبي صلى الله عليه وسلم يُخ
حتى قالت عائشة رضي الله عنها : كان النبي صلى الله  راتبة الفجر ،

عليه وسلم يُفف الركعتين اللتين قبل صلاة الصبح حتى إني لأقول : 
فف  هل قرأ بأم الكتاب . رواه البخاري ومسلم  وثبت أنه كان يُخ

القراءة في راتبة الفجر .فعن أبي هريرة رضي الله عنه أن رسول الله صلى 
الله عليه وسلم قرأ في ركعتي الفجر : قل يا أيها الكافرون ، وقل هو الله 

 أحد 

قال الطيبي : إن حمل الدنيا على أعراضها وزهرتها فالخير إما مجرى على .
يكون من باب أي الفريقين خير مقاما . وإن  زعم من يرى فيها خيرا أو

حمل على الإنفاق في سبيل الله فتكون هاتان الركعتان أكثر ثوابا منها . 
 وقال الشاه ولي الله الدهلوي في حجة الله البالغة 

منها لأن الدنيا فانية ونعيمها لا يُلو عن كدر النصب  إنما كانتا خيرا
نتهى . تحفة الأحوذي بشرح جامع والتعب , وثوابهما باق غير كدر ا

 الترمذي.
عليه الصلاة -وقد أشرنا مراراً أنها تصلى سفراً وحضراً، وكان النبي 

يواظب عليها في السفر والحضر ولا يُل بها، قد يُل..، قد  -والسلام
يشغل أحياناً عن بعض النوافل فيقضيها، لكن ركعتا الفجر لا يُل بهما، بل 

ص، وهما كالمقدمة للصلاة، النوافل البعدية عرفنا يحرص عليهما أشد الحر 
أنها مكملة للفريضة، والرواتب القبلية مهيئة للفريضة، يتهيأ الإنسان، يفرغ 
قلبه للفريضة التي هي المطلب الأصلي، فهذه النافلة تهيئ النفس للصلاة 

  المشهودة صلاة الصبح.
 على ما جاء في "ولمسلم: ركعتا الفجر خير من الدنيا وما فيها" يعني

وصفهما يمكن أن تؤدى ركعتا الفجر بدقيقتين، دقيقتين من العمر، لو قيل 
للإنسان ترضى بديل بهاتين الركعتين بألف ريال، يرضى وإلا ما يرضى؟ هما 
ركعتان بدقيقتين خيٌر من الدنيا وما فيها، قد يتهاون الإنسان ويتساهل 

لا تسوى شيْ، ولا تعادل شيئاً بالعمل وهو عند الله عظيم والدنيا كلها 
، لو قيل للشخص: -عز وجل-بالنسبة لما يتعلق بالآخرة، ويقرب إلى الله 

هاتان الركعتان في دقيقتين بمليون ريال، الدنيا تحتوي على مليارات ما هي 
بمليون أو ملايين، لكن ركعتا الصبح في يوم واحد من الأيام خيٌر من الدنيا 

ا الكلام مجرد خبر عاري عن الفائدة أو هو منبه وما فيها. يعني هل هذ
للمسلم أن ينظر إلى حقائق الأمور وأن ينزل الأشياء منازلها؟ فالدنيا ليست 
بشيء، نعم على الإنسان أن يأخذ منها ما يعينه على أمور الآخرة }وَلَا 

نْ يَا{ ]) ( سورة القصص[ يعني الذي يعينك على 77تنَسَ نَصِيبَكَ مِنَ الدُّ
تياز هذه المرحلة من السفر، الدنيا سفر، وحياة المرء كلها كمثل مسافر اج

استظل تحت شجرة مدة إقامته بالنسبة لعمره لا شيء، والدنيا كلها بالنسبة 
 للآخرة لا شيء، ومن أيسر الأمور أن يفرط

 

الإنسان بهذه الأشياء التي جاء الحث عليها والترغيب فيها، نعم هذا 
شيء مشاهد، يجلس الإخوة من الأخيار الساعات من الليل ثم إذا بقي 
ساعة يجاهد نفسه هل يوتر أو لا يوتر؟ ثم تأتي له التأويلات، وإن كانت 

ليلة جمعة يأتيه الشيطان ويقول له: إن الجمعة لا السهرة كما هو الغالب 
تخص بقيام ولا نهارها بصيام، وينام ويترك الوتر، وإن كان بغير ليلة الجمعة 
يقول: المداومة على النوافل يشبهها بالفرائض أرتاح، كل هذه عقوبة لما 
فرط فيه من وقته، هذا شيء ملاحظ ومشاهد، من أثقل الأمور على 

ما هو بالنسبة للنائم، بالنسبة للقائم الذي أضاع وقته في النفس الوتر 
القيل والقال، وما يتعرض له الإنسان من صوارف وصواد عن العبادات 

 السهلة الميسرة كلها عقوبات لما يرتكبه.
 الفوائد :

 الاستحباب المؤكد في ركعتي الفجر. فلا ينبغي إهمالهما. -1
 من الدنيا وما فيها.فضلهما العظيم، حيث جعلا خيراً  -2
 كون النبي صلى الله عليه وسلم يتعاهدهما أكثر من غيرهما.  -3
صلى الله عليه  كان رسول»عن عائشة رضي الله عنها قالَت: -4

 «.يخصلي ركعتي الفجر، إذا سمع الأذان، ويُففهما وسلم
كان يخصلي ركعتين بين  صلى الله عليه وسلم أنّ نبي الله»وفي رواية لها: 

 رواهما مسلم.«. نداء والإقامة، منْ صلاة الصبحال
روى أن رسول الله صلى الله عليه وسلم لما نام عن صلاة الصبح حتى -5

طلعت الشمس صلى بعد أذان بلال لها ركعتي الفجر ثم صلى صلاة 
الفجر في موطن واحد فدل على إباحة صلاتهما في الموطن الذي يصلى 

 فيه الفرض
والسلام حافظ عليها في سفره ولم يتركها، فضلاً عن فإنه عليه الصلاة -6

 الحضر، فدل ذلك على تأكدها.
عليه -فالاضطجاع سنة لمن صلى الركعتين في بيته اقتداءً بالنبي -7

، ولا يربط ذلك بالحاجة، إنما يربط بفعل..، ما فعله -الصلاة والسلام
تين اضطجع من الركعتين، إذا صلى الركع -عليه الصلاة والسلام-النبي 

 في بيته، إذا لم يضطجع في بيته لا يضطجع
 

. 
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أجرهما وحث الشارع على سهولتهما وعظم -أن إهمال من أهملهما  -4
 يدل على ضعف دينه، وحرمانه من الخير العظيم. -عليهما

فضل الآخرة على الدنيا لأن متاع الدنيا مهما كان فإنه يزول وينفد -5
وأما الآخرة فنعيمها باق لا ينفد قال تعالى )ما عندكم ينفد وما عند الله 

اقل من يقبل على باق(. فالعاقل من لم تشغلة الفانية عن الباقية، بل الع
ما فيه صلاح آخرته مع قيامه بما يحتاج إليه من أمر معاشه ودنياه قال 

 تعالى )وابتغ فيما آتاك الله الدار الآخرة ولا تنس نصيبك من الدنيا(.
عظم الثواب الذي رتبه ربنا تبارك وتعالى على صلاة ركعتي الفجر مع -6

 أنهما عمل قليل فهذا من فضل الله وواسع كرمه
إذا عل         م الم          ؤمن فض         ل ركع          تي الفج         ر فينبغ          ي أن يح          افظ  -7

عليهم       ا، وق       د ك       ان الن       بي ص       لى الله علي       ه وس       لم يح       افظ عليه       ا 
غاي         ة اقافظ         ة ح         تى قال         ت عائش         ة رض         ي الله عنه         ا )ولم يك         ن 
ي        دعهما أب        داً( وقال        ت: )لم يك        ن الن        بي ص        لى الله علي        ه وس        لم 

لفج      ر( عل      ى ش      يء م      ن النواف      ل أش      د من      ه تعاه      داً عل      ى ركع      تي ا
 متفق عليهما.

الس     نة أن يص     لي المس     لم ه     اتين ال     ركعتين خفيفت     ين فع     ن عائش     ة  -8
رض      ي الله عنه      ا قال      ت: )ك      ان الن      بي ص      لى الله علي      ه وس      لم يُف      ف 
ال     ركعتين اللت      ين قب      ل ص     لاة الص      بح ح      تى إني لأق     ول ه      ل ق      رأ ب      أم 

 الكتاب( متفق عليه.
ون وفي الركعة الثانية السنة أن يقرأ في الأولى بعد الفاتحة سورة الكافر  -9

بعد الفاتحة سورة قل هو الله أحد. أو يقرأ في الأولى قوله تعالى )قولوا آمنا 
بالله واما أنزل إلينا..( الآية من سورة البقرة وفي الثانية )قل يا أهل 
الكتاب تعالوا إلى كلمة سواء..(الآية من سورة آل عمران. عن أبي هريرة 

يه وسلم "قرأ في ركعتي الفجر قل يا أيها أن رسول الله صلى الله عل
الكافرون وقل هو الله أحد" رواه أبو داود وعن ابن عباس" كان رسول 
الله صلى الله عليه وسلم يقرأ في ركعتي الفجر )قولوا آمنا بالله وما أنزل 
إلينا ( والتي في آل عمران ) تعالوا إلى كلمة سواء بيننا وبينكم ( رواه 

 مسلم
 

إذا صلى المسلم الركعتين في بيته وأحس بأنه محتاج إلى الراحة كأن -11
يكون قد تهجد في الليل وأطال التهجد فيسن له أن يضطجع على شقه 
الأيمن إذا وثق من نفسه شهود صلاة الجماعة عن عائشة رضي الله عنها 
قالت:كان النبي صلى الله عليه وسلم إذا صلى ركعتي الفجر اضطجع على 

قال ابن القيم : " وفي اضطجاعه على شقه الأيمن  شقه الأيمن رواه البخاري.
لى الجنب سر ، وهو أن القلب معلق في الجانب الأيسر ، فإذا نام الرجل ع

الأيسر استثقل نوماً ، لأنه يكون في دعة واستراحة ، فإذا نام على شقه 
 الأيمن فإنه يقلق ولا يستغرق في النوم 

سنة الفجر سنة قبلية، فإذا دخل المسجد وقد أقيمت الصلاة دخل -11
مع الإمام ثم يصليها بعد صلاة الفجر وإن شاء انتظر إلى طلوع الشمس 

ها. عن قيس بن عمرو قال : "رأى رسول الله صلى الله فصلاها بعد ارتفاع
عليه وسلم رجلا يصلي بعد صلاة الصبح ركعتين فقال رسول الله صلى الله 
عليه وسلم صلاة الصبح ركعتان فقال الرجل إني لم أكن صليت الركعتين 
اللتين قبلهما فصليتهما الآن فسكت رسول الله صلى الله عليه وسلم" رواه 

 ورجح المباركفوري تصحيحه في تحفة الأحوذي.أبو داود 
حرص النبي على النوافل لكنَّ حرصه يشتد على نافلة الفجر وإذا  -12

كانت نافلة الفجر في هذا المقام من الاهتمام فما ظنكم بصلاة الفجر 
 المكتوبة؟ من باب أولى .

 . ليس لصلاة الفجر صلاة سنة بعدها-13
ويستحب أن تصليها في البيت قبل أن  ركعتي السنة قبل الفريضة ..-14

إذا أمكنك ذلك . وإن لم تتمكن أن تصليها قبل   تذهب إلى صلاة الفجر
 الفريضة تصليها بعدها

جاء عند مسلم من حديث عائشة رضي الله عنها قالت : ما رأيت -15
رسول الله صلى الله عليه وسلم في شيء من النوافل أسرع منه إلى الركعتين 

 . قبل الفجر
ويجوز الاقتصار على الفاتحة وحدها؛ لما تقدم عن عائشة، أن قيامه كان -16

 فاتحة الكتاب قدر ما يقرأ
 وصلى الله على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم .....  والله اعلم

 
 
 

  الحديث:عنوان 

 فضل صلاة سنة الفجربيان 
 

 

 فوائد من أحاديث النبي

 صلى الله عليه وسلم
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إلى الله بنسخ هذه  أخي الكريم ساهم في الدعوة

المطوية وتوزيعها عسى أن تكون لك حسنة جارية 

 والدال على الخير كفاعله .

 (32الإصدار رقم )    تهدى ولا تباع

 

 العراقيأعدّها أبو احمد 

 


